

NOUEVA ERA

ORGANO DE LA OPINION BRIGANTINA
Y DEFENSOR DE LOS INTERESES COMARCANOS

AÑO II

SUSCRIPCIÓN.—Betanzos un mes—0'50 p/s.—Fuera de esta ciudad, trimestre—2 pesetas.—Extranjero, id.—4 id.

BETANZOS—Domingo 5 de Enero de 1912

INSERCIÓNES.—Comunicados, anuncios, reclamos, esquelas de aniversario y mortuorias, á precios con venacionales.

NUM. 23

LITERATURA, CIENCIAS Y AMENIDADES

Lo sentimos

La crisis política que tan ardentemente conmovió la conciencia pública, en los postremos días del finado año 1912, y que, según la opinión imparcial y las gentes no ligadas al feudo político por intereses personales, fué resuelta con una alteza de miras y con un exquisito espíritu constitucional que honra á la Corona, acaba de asestar, con tal resolución y sus estupendas consecuencias para los conservadores mauristas una puñalada traperá de pronóstico grave y con hemorragia interna al conglomerado político, que en esta localidad constituyen las reminiscencias del gran partido que acaudilló D. Juan Arines, los sedimentos del carlismo y los residuos de un pseudo socialismo convencional, sui generis y despechado.

Esta heterogénea composición de elementos políticos que lleva en su organismo un pauperismo de origen y un desequilibrio morboso de incurables perturbaciones disolventes lleva consigo un aterrador fatalismo que la paciencia más aprueba no podría resistir.

Hay que confesar ingenuamente, que esa coyunda ó consorcio de hombres públicos encontrados en sus ideales, están dejados de la mano de la diosa política y que hay en ellos algo parecido á la sombra del manzanillo.

Si nuestro leal consejo les sirviese de algo, les rogaríamos que se pusiesen los exhorcismos y se colgasen en la muñe-

ca una *higa*, porque realmente pasa de broma, lo que algún espíritu maligno y juguetón viene haciendo con ellos desde hace muchos años.

Por nuestra parte, sentimos muy hondamente que el señor Maura no se hubiese encargado del Poder, para que el desengaño de nuestros adversarios políticos en Betanzos fuese más contundente y decisivo, porque se repetiría el caso de cuando el Sr. Montero Ríos subió al Gobierno, y mandó de Gobernador á la Coruña al Sr. Armiñán, pues ahora aun les queda el recurso de engañar á los incautos atribuyendo el fracaso y la retirada del jefe de los conservadores.

Crónicas Argentinas

Un hecho por demás importante hizo adelantarme á esta crónica noticiosa por medio de mi carta de hace pocos días; el acontecimiento que trataba en la misma era de esos que exigen una extensión y detalle minucioso, pues su magnitud fué tan extraordinaria como pocos sucesos alcanzan á tener en el año.

La muerte de D. José Canalejas, como ya dije en la correspondencia á que me estoy refiriendo, ha conmovido unanimemente á toda la opinión pensante de la República Argentina como acaba de testimoniarse en los diversos actos llevados á cabo en memoria y homenaje del insigne estadista español.

A todas estas ceremonias acaba de poner digno remate el Concejo Deliberante Municipal, que resolvió por unanimidad de votos, y á iniciativa del Concejal Silla Monsegur, poner el nombre de Canalejas una de las calles del Municipio de la capital.

Este rasgo por parte de la alta corporación municipal viene á poner nue-

vamente de manifiesto los lazos de fraternidad que unen á este país con la Madre Patria.

NECROLOGIA

En las últimas horas de la tarde del día 7 del mes anterior, dejó de existir víctima de prolongada y penosa enfermedad la señorita brigantina Rita Vidal Bao.

No por lo previsto del funesto desenlace que tuvo la dolencia de que venía sufriendo esta señorita, su fallecimiento ha dejado de causar entre las relaciones de la familia de la extinta un sincero y profundo pesar.

Sus cualidades de bondad, le habían atraído la estimación de cuantos han tenido oportunidad de tratarla y su temprana desaparición ha sido justamente lamentada.

Al día siguiente fueron conducidos sus restos al cementerio del Oeste, constituyendo este acto una triste manifestación de pesar.

Presidían el duelo el primo de la finada D. Vicente López Paez, acompañado de sus señores hermanos Eduardo y José y á este seguía una numerosa comitiva, notándose la presencia de muchas personas de la colectividad brigantina, entre las que vimos á los señores Luciano Méndez, en representación de la sociedad «Hijos de Betanzos», Ricardo Casal, Edmundo López, Lisardo Martínez, Valerio López, Vicente Abarrategui etc.

El día 16 á las nueve de la mañana, se oficiaron solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de la finada en el templo de la Inmaculada Concepción, á las que concurren la mayor parte de las relaciones de la familia Vidal Bao, quien con esta triste circunstancia recibió testimonio del profundo pesar causado por la desgracia que los afiige.

Hace pocos días falleció después de corta enfermedad la Sr^a. D.^a Juana Taibo de Correa.

El entierro de la extinta fué una manifestación de pesar y simpatía que supo en vida reunirse la finada.

En la primera quincena del mes anterior murió repentinamente el antiguo comerciante español de esta plaza Sr. Manuel Fernández Ogando, padre

político de D. José Dopico, actualmente en esa.

Esta pérdida ha sido muy lamentada, entre el comercio español de Buenos Aires, en donde el Sr. Fernández Ogando había logrado conquistarse un puesto respetable por su laboriosidad y honradez.

El Sr. Dopico, vió testimoniadas de esta vez las afecciones que reúne en la colectividad brigantina, pues esta estuvo dignamente representado en el sepelio de su señor padre político.

ENFERMOS

Se encuentra enferma aunque afortunadamente no de gravedad, la educacionista brigantina señorita María de las Mercedes Méndez.

Igualmente se halla aquejada por una leve dolencia la señorita Amparo Lago.

Es de desear la pronta mejoría de las estimables enfermas.

Completamente restablecido del mal, que reciente le obligó á regresar del interior, en donde se encontraba en viaje de negocios, el Sr. Edmundo Núñez Cabaleiro.

Fué dado de alta en el Hospital Muñiz, en donde se asistía el joven «betanceiro» D. Eustaquio García, curado de la enfermedad que lo retuvo por varias semanas en aquel establecimiento.

ROBO DE IMPORTANCIA

La policía de la sección 22, procura dar con los autores de un hecho consumado en la mañana del 5 de Noviembre último en la esquina de las calles Córdoba y Avenida Espora.

Aproximadamente á las diez y treinta minutos, Juan Naveira, dejó estacionado en dicho parage un carro tirado por dos caballos, cargado con artículos de tienda y ropería, y se dirigió al galpón núm. 2 de la empresa Catalinas Nort, para retirar unas boletas.

Cinco minutos después regresó y no encontró el vehículo, se puso en seguida á buscarlo, pero todo fué inútil. A la media hora se presentó en la citada comisaría donde formuló la denuncia.

Valuó el carro y los caballos que son de su propiedad, en 1.600 pesos.

Las mercaderías pertenecen á la razón social de Dopico Hermanos, dueño de la casa importadora establecida en la calle Cerrito 54.

Fueron valuados en 6.000 pesos. Del robo se dió cuenta al Juez de instrucción en turno.

CASAMIENTOS

El último sábado día 30, contrajeron enlace la contrayente señorita brigantina Andrea Alvarez con el joven gallego Sr. Antonio Alvarez.

La ceremonia fué presenciada por las numerosas relaciones de los contrayentes, dando lugar á una animada reunión en casa de la novia.

Tanto ésta como el Sr. Alvarez, recibieron muchas felicitaciones y valiosos regalos de sus amistades.

Para los primeros días de Enero del año próximo, se ha concertado el enlace de los jóvenes de Betanzos señorita Aurora Fafián y D. José Gómez Pita.

Dadas la vinculaciones de los próximos desposados, este acto promete ser todo un acontecimiento social dentro de la colectividad brigantina residente en Buenos Aires.

PRINCIPIO DE INCENDIO

A eso de las once de la mañana del día 29 de Noviembre, estuvo á punto de incendiarse el importante establecimiento gráfico que tiene instalado en la esquina de las calles Méjico y Santiago del Estero, el conocido industrial brigantino Sr. José A. Santos.

Debido al exceso de presión de un aparato destinado á calentar cola en el departamento de encuaternación, ocasionó una explosión que comunicó con gran rapidez el fuego á unas grandes pilas de papel que se encontraban próximas, pudiendo ser sofocado inmediatamente por el propio Sr. Santos, secundado eficazmente por el numero so personal e a a a

Los servicios del cuerpo de bomberos que acudió al llamado del Gerente del establecimiento D. Martín Rodríguez, no fueron necesarios, pues cuando estos llegaron el fuego habia sido extinguido.

Los daños ocasionados afortunadamente fueron de escasa importancia.

La imprenta del Sr. Santos que es una de las mejores de Buenos Aires, está asegurada por importantes sumas en varias compañías.

PLEITO

Ante los Tribunales de la capital, se ventila un litigio entre dos conocidas personas de Betanzos, residentes en esta, es por una parte un letrado brigantino muy conocido en esa, y con una justa fama entre el foro bonaerense; la parte contraria es un alto empleado de una importante sociedad anónima, en el ramo de comestibles, y á la vez fabricante de un producto de gran aceptación (especialmente en conventillos y casas de vecindad), cuya marca es igual á una cifra á la que dió gran renombre hace pocos años un sabio Doctor europeo.

Según algunas versiones, el origen de este pleito está relacionado con el producto de referencia.

GRAVE PERICANCER

Paseando por el bosque de Palermo, la mañana del domingo 24 del mes último, los jóvenes «betanceiro» José Casal, Jesús Paradela y Angel Vázquez, estuvieron á punto de sufrir un percance

que pudiera haber sido de graves consecuencias.

Caminando entretendidamente en amable conversación, no se dieron cuenta que alguna chispa desprendida del cigarrillo de uno de los tres citados señores, habia hecho presa en el saco del Sr. José Casal, cuando súbitamente fueron sorprendidos por las vivas llamas que ya habian alcanzado á quemarle la mayor parte de la prenda citada.

Los Sres. Vázquez y Paradela dándose cuenta del peligro que corría en el joven Casal, consiguieron arrancarle rápidamente la chaqueta incendiada, evitando en esta forma que el fuego pudiera ocasionar quemaduras al amigo á quien auxiliaban, afortunadamente no se produjeron más que escasas lastimaduras sin mayor importancia.

SERVICIO DE CORREOS

Con frecuencia se oyen quejas respecto á la poca rapidez con que viaja la correspondencia entre Betanzos y Buenos Aires; según algunas, hay quien ha recibido cartas después de más de un mes de fechadas en la oficina postal de esa, 28 y 29 días es común que tarden en llegar á esta l. s. cartas, cuando no debían invertir en el viaje más de tres semanas, dada la rapidez de los vapores que hacen la carrera de Lisboa y Coruña á este puerto.

Sería plausible que se tomaran las medidas necesarias para estas irregularidades, que pueden facilmente ser subsanadas, nada más que con un poco de buena voluntad.

EL FERROCARRIL A FERROL

«La Prensa» de hace pocos días, publicaba acerca de esta «matusalénica» obra el siguiente suelto:

«Las obras de el ferrocarril de El Ferrol á Betanzos, avanzan muy lentamente, lamentándose que la línea no es terminada para Febrero, fecha en que se inaugurará el nuevo cí que.»

Esta noticia ha hecho que vuelva á renacer el pesimismo entre la numerosa colonia de la zona que cruza esta línea férrea, y particularmente entre la brigantina, que desea ver terminada una obra llamada á reportar tantos beneficios á ese pueblo, y que también va siendo hora quo se termine de una vez.

VIAJEROS

Durante el mes último, llegaron de esa, entre otras personas, las señoras Josefa R. de Migal, Andrea Pena y los Sres. Antonio San Germán y familia, importante comerciante de esta República que hace poco visitó esa ciudad, y de la que, según ha manifestado, trae la más grata impresión, José Pena, Vicente Sara, Eduardo Otero y Andrés Naveira. Este último, salió á los pocos días de llegar, para Santa Rosa de Toay, capital de la Pampa Central, solicitado por una importante casa comercial de aquella plaza, para hacerse cargo de la contabilidad de la misma.

—Llegaron de regreso de sus giras de negocios los Sres. Angel Vidal, Julio Couceiro Núñez, José Carbal'eira y Eugenio Garcia Cabaleiro. Estos dos últimos volvieron á salir por sus respectivas zonas a los pocos días de su llegada.

—En viaje de inspección llegó á bor-

do del paquete alemán «Cap Fisustiore» el Inspector general de emigración Salvador Lissarrague, después de trasladarse á Mercedes (Corrientes) con objeto de saludar á su señor hermano y familia residentes en aquella localidad, el Sr. Lissarrague emprendió viaje de retorno á Europa abordo del mismo vapor.

—En los últimos días del mes actual es esperado de regreso de su viaje de compras á Europa D. Bernardo Vidal Bao, y aproximadamente saldrá con el mismo destino y con igual objeto el señor José Vieites Garcia.

Hasta la próxima.

Petraca.

Buenos Aires Diciembre de 1912.

EL BAILE DE 1.º DE AÑO

Pueden estar bien satisfechas los entusastas jóvenes brigantinos, del baile que por su iniciativa se ha celebrado el día 1.º del año en los salones de la Sociedad Liceo Recreativo, pues casi toda la juventud femenina ha correspondido á la galante invitación que aquellos les han hecho, concurriendo á dicho baile elegantemente ataviadas, para luego rebosantes de alegría entregarse en brazos de Terpsicore hasta las dos de la madrugada en que se inició el desfile en medio de la mayor corrección y orden.

Ha sido un baile, verdaderamente selecto, y lamentamos que muchas de las hermosas brigantinas que al mismo han asistido, hayan tenido el mal gusto de cubrir y velar su belleza por medio del antipáleo y antiestético antifaz, pues las caras bonitas y garbosas, deben siempre dejarse al descubierto, por su propio bien y á fin de no contrariar y ofender á la pródiga Naturaleza que tan á manos llenas ha derramado sobre las hijas de Brigo, la sal, el salero y la sandunga más exquisitas.

¡Cuidado, niñas, que es el colmo de la tontería el hacerse feas, siendo guapas y hermosas, sobre todo, aquellas que no se quitan el «trapillo» en toda la noche; «Jezú», que «escenricidad»!

De las hechiceras brigantinas que han ido de sala y que merecen el mayor aplauso por no llevar «trapo facial», recordamos á las jóvenes siguientes, la gentil Carmencita Núñez, de hermoso traje azul; Angustias Díaz, de negro; Elvirita Couceiro, de blanco con sus ojos retrecheros; Adela é Irene Losada, de blanco; María Germade, castaño claro muy elegante; Joaquina Vieites, de negro; Lola López, fresa; Pura López, castaño; Mercedes López, morado, María Lafont, morado; Victorina Peña, blanco; Rosa Pérez, blanco; Adela Pérez, castaño; Juanita Crespo, blanco; y con traje mixto, ó sea blusa y falda de tonos diversos, María Martínez, Carmen López, María Montes, Lourdes Iglesias, Pepita Montes, Carmen Núñez, Amalia Navaza, Mercedes González, Heliadora Borondo y otras que sentimos en el alma no recordar.

Comparsas de máscaras, hubo varias y de las que recordamos, consignaremos la de «chulas» compuesta, (faltando al respeto del incógnito), por las hermanas Mercedes y María Carmona,

María Curiel, María Naveira, Amelia y Julia Sánchez, Pilar y América Castro y Rosita Martínez.

Otras de Ungaras, formada por Rosina Sánchez, Consuelo y María Díaz, Rosa Núñez, Carmen López, Esperanza y María Barús y Pepita Carril.

Otra, en cuyo secreto á ciencia cierta, no pudimos penetrar, pero nos consta que las había de los «tres gremios», solteril, vindil y caseril, por lo cual respetamos el incógnito, á fin de que no se nos tache de indiscretos.

Y por último, otra con traje de capricho, ostentando en la cabeza hermosa pluma blanca constituida por Mercedes Fernández y Julia Núñez.

Los jóvenes se han portado muy galantemente, mereciendo especial mención los simpáticos Cadetes de Artillería é Infantería Sres. Lafont y Cabaleiro respectivamente y los no menos entusastas jóvenes Sres. Villuendas, Couceiro Luis, Quintián, González Carro, y el popular Primitivo, que por ser genial en todo, lo es también en su escuela de baile, que puede calificarse de «poco-romántica», y con intención hemos dejado para el último al ilustrado y muy simpático capitán de Estado Mayor señor Musó, quien hizo gala de su amable galantería con el sexo bello, multiplicándose para complacer á todas, sobre todo á una que es muy fácil que acierte el fajin de capitana.

Con gusto consignamos que resultado de un efecto muy agradable la decoración y embellecimiento del pórtico y escalinata que da anexo á dicha sociedad, que con profusión de flores y rama ge, artísticamente distribuido, acreditó á sus autores de jardineros de primer orden, y con esto nos despedimos hasta mañana en que si tenemos humor asistiremos al que se celebre en honor y memoria de los Orientales Menareas.

José Bartolomé Vida

Noticias

Ha sido ascendido á segundo teniente de Carabineros el sargento de este veterano instituto D. Hipólito Moga, hijo del oficial del mismo cuerpo D. Francisco.

Felicitemos á nuestro amigo y paisano por su ascenso.

Cuando ya estaba nuestro número anterior en prensa, llegaron á esta ciudad con el fin de pasar algunos días al lado de sus respectivas familias, los señores D. Julio Borondo, Andrés Brage, y los hermanos D. Andrés, D. Germán, D. Agustín y D. Manuel Corral Vilamisar.

Sean bienvenidos.

Llamamos la atención del señor Alcalde, respecto del hecho inaudito y criminoso que se está fomentando en una confitería del centro de los Soportales, en la que según fidedignas referencias existe una especie de lotería automática, en cuyo

aparato «receptor» hay una ranura a guisa de «tragabolas» y que aquí llamaremos gráficamente «traga perras», donde las incautas criaturas depositan el producto de la dádiva paterna, en espera de que por otra ranura salga aquella moneda de cobre convertida en plata.

Es de suponer que no habrá gallina grande en el negocio, pero parte de la opinión pública opina que la argentifera moneda sale cuando quiere el pastelero, ó como si digésemos cuando él dice: «Toribio, saca la lengua».

De cualquier modo que ello sea, es lo cierto que están prohibidas esas máquinas, pues no hace mucho que en la vecina capital han sido recogidas de orden superior dos de las mismas.

Creemos que es más práctico que los niños empleen en algo sano, que alegre el estómago el dinero que sus padres les regalan que en esos juegos que son á veces el crigen y principio de otros vicios más graves.

Como posdata, añadiremos que á los niños si les toca algo, quedan obligados éstos á invertir el premio en la confitería que el lotero vende, y esto, Sr. Alcalde, constituye una doble explotación.

Ha sido nombrado Fiscal municipal de este Juzgado D. Juan María Varela, quien vino desempeñando el mismo cargo en estos últimos años, muy á satisfacción de todos por su recto espíritu de justicia é ilustrado criterio, méritos que le recomendaron para su nuevo nombramiento, por renuncia del abogado D. Víctor Barús, que había sido propuesto por este Juzgado y aceptado por la Audiencia.

De suerte que D. Juan María Varela, vuelve á ser Fiscal municipal en propiedad y que de ello se congratula la opinión pública.

Que sea enhorabuena.

El Director general de los Caminos de Hierro del Norte, dirigió una atenta carta al Alcalde de esta ciudad D. César Sánchez Díaz, contestando á otra, que la misma autoridad le escribió solicitando algunas mejoras de notoria necesidad

en la estación de la Infesta, como son:

La construcción, de retretes y la habilitación de una sala de espera para los viajeros de tercera clase, obras que aquel alto funcionario de la línea férrea, promete en la carta á que nos referimos, mandar realizar en el más breve plazo posible.

Según rumor público, no del todo desprovisto de autorizada referencia, el Eminentísimo Cardenal Arzobispo de la Diócesis, se propone visitar esta ciudad tal vez en la última decena del mes corriente, aprovechando la coyuntura de su próximo viaje á la Coruña para bendecir é inaugurar al culto público, el nuevo templo parroquial de Sta. Lucía, cuyas obras de construcción están ya terminadas, restando únicamente ultimar algunos detalles de su decorado interior.

Con tal motivo, según venimos diciendo, si las abrumadoras cargas que pesan sobre la superior autoridad diocesana lo permiten, su Eminencia honrará esta localidad con su patroneal visita.

REGISTRO CIVIL

Trabajos realizados por el Juzgado municipal de Betanzos, durante el año de 1912.

NACIMIENTOS

Varones	121
Hembras	129
TOTAL	250

MATRIMONIOS

Varones solteros, mayores de edad.	19
Hembras solteras, mayores de edad.	19
Varones menores de edad.	1
Hembras menores de edad.	4
Viudos	4
Viudas	1
TOTAL	24

DEFUNCIONES

	Vnes.	Hbras.
Solteros mayores de edad	7	14
Casados	30	18
Viudos	9	26
Solteros menores de edad	43	45
TOTALES	89	103

RESUMEN

Varones	89
Hembras	103
TOTAL GENERAL	192

Paséase ya por las calles de Ketanzos, con todo su aparato triunfal el tradicional cerdo de San Antonio. Es un magnífico cebón que llenará

el «baño» del que tenga la suerte de adquirirlo por 10 céntimos.

Y luego dicen que el tocino sube á medida que aumenta la raza de los cerdos, cuando por un «perro grande» se ofrece generosamente un magnífico marrano.

Esto si que es el derroche de la cochinería, apesar del cual, me decia no hace muchos dias un amigo muy genial, hablando de gorrinerías, a propósito del magestuoso paso del cebón de San Antonio, por muy cerca de nosotros, que él podía ofrecer mayor ganga en la oferta, porque las daba de balde, y los de mejor raza, agregaba una decente propina, por pieza á los que las llevasen.

Que se animen, pues, los gangueros y que aprovechen la ocasión del gran barato, y el que quiera obtener más detalles, se le facilitarán gratuitamente á domicilio, con solo solicitarlos por una breve carta dirigida á la lista de correos con las siguientes señas:

Señor Gerente general de la «Porquería Universal»—Cochiguera número 1.—Calle de la Gorrinería, cubil 5.º, zahurda núm. 496.

Sr. Alcalde: Muchas, pero muchas, son las casas cuyos balcones y galerias se hallan convertidas en secaderos de ropas,

Por bien del ornato público, deben desaparecer esos secaderos.

Mañana termina en el santuario de Ntra. Sra. de los Remedios los cultos que en honor del Niño Jesús, que allí se vienen celebrando durante esta temporada de pascuas, con gran concurrencia de fieles.

Un numeroso coro de niñas y señoritas cantan durante los ejercicios, inspirados villancicos.

Es muy admirado el artístico Nacimiento instalado en una de las capillas laterales del presbiterio, en el que con severa imitación é ingenioso artificio, supo el celoso y entusiasta economo D. Juan Bueno, simular las divinas escenas del Portal de Belén.

En la entrante semana quedarán definitivamente instaladas las oficinas de los Juzgados de Instrucción y municipal en los amplios salones que ocupó en el archivo la «Tertulia Circo».

En el salón de baile, mediante las necesarias obras, se establecen el Juzgado de 1.ª instancia y las salas de los escribanos, y en el salón de lectura el Juzgado municipal y el Archivo del Registro.

Todas las dependencias son espaciosas y cómodas y serán adquiridos muebles adecuados para adecantarlas debidamente.

Es una importante mejora más que recordará dignamente andando el tiempo, el paso del Sr. Sánchez Díaz por la Alcaldía, á quien nos atrevemos á hacerle un respetuoso recuerdo á la imperiosa necesidad en que se halla la prisión preventiva de este partido judicial de obras, tanto para la seguridad de los detenidos como para su humanitario alojamiento é higienización del edificio. Créanos el Sr. Alcalde que le diriji-

mos el ruego convencidos de la gran necesidad que reclama la inversión de algunos cientos de pesetas en las referidas obras, y dicho sea con todas las reservas que la debida consideración que la primera autoridad exige, sería un importante beneficio más que dejaría prestado al pueblo y que honraria su ya fecunda historial de plausibles iniciativas, de inteligentes disposiciones y de eficaces afanes.

Hoy ha sido subastado el teatro Alfonso para celebrar los bailes de Carnaval, al industrial de esta plaza don Angel Fernández.

En la noche del 6, se celebrará en los elegantes salones del Liceo Recreativo el baile de Reyes. A divertirse, pues.

De Santiago

Día 30.—Se celebró en la Santa Iglesia Catedral, la función de traslación del Apóstol Santiago, haciendo la tradicional ofrenda en nombre del Gobernador civil, el Alcalde de esta, Sr. Cabeza. Dicha ofrenda consiste en 500 ducados de plata equivalentes á 2.053 pesetas.

A la invocación hecha por el Delegado Regio, contestó el Excelentísimo Sr. Cardenal Martín de Herrera.

A este acto que revistió gran solemnidad, asistió el Excmo. Ayuntamiento, bajo mazas acompañado de representaciones militares, civiles y eclesiásticas.

Día 1.º—Con un público selecto, se verificó en el «Teatro Principal», el concierto de los artistas Bañer y Bordas, ambos artistas fueron calurosamente aplaudidos habiendo terminado este á las nueve de la noche.

En la primera decena del actual, debutará en el «Teatro Principal» la compañía italiana de Opera, Opera cómica y Opereta de Amadeo Granieri.

A sido pedida para el joven médico de Cedeira D. Nicolás Pita, la mano de la simpática señorita Gloria de la Encina.

En las sociedades de recreo y varios comercios de esta, se hallan expuestas al público las listas de suscripción para obsequiar con un presente al caballeroso Presidente de la Diputación provincial de la Coruña D. Casimiro Torre por haber sido elegido para dicho cargo.

Estos dias se ven muy concurridos los establecimientos de beneficencia en los cuales se hallan nacimientos.

Mañana 2 se celebra en la Catedral solemne función de primera conmemorando la rendición de Granada.

El Corresponsal

EL BUEN TONO BRIGANTINO

DE —

DOMINGO TARRERO FERNANDEZ

¿Quiere V. calzado de las mejores marcas de Valencia, Islas Baleares, Barcelona y de Madrid?

¿Quiere V. realizar sus compras á satisfacción y confianza!

¿Quiere V. adquirir calzado lo más chic para su señora y para sus hijos?

¿Quiere V. calzado á la medida?

¿Quiere V. componerlo?

¿Quiere V. usar el calzado sólido, elegante y económico?

¿Necesita V. cualquier artículo del ramo?

Visitar esta casa que también tiene la exclusiva el Sr. SERRA de LA CORUÑA.

RUA-TRAVIESA 32.—BETANZOS.

El timbre á cargo del anunciante.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embridadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura efectiva llamada Polve Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MANEJA Todas aquellas personas que tengan un embridador en la familia ó en sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polve Coza. Escríbala hoy Coza Powder Co., 75 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polve Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al píe indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por desear escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. Street, London

Permite **En Betanzos Farmacia del Dr. Fermín Couceiro Serrano Méndez Nuñez número 8**

Sello Instantaneo Yer

Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, y calma, en el mismo tiempo cualquier dolor por fuerte y agudo que sea, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Reumatismos, etc.

Solo cuesta UN REAL

De venta en todas las buenas Farmacias

Se despacha en la Ruatruviesa 24. Dos cuartillos, 15 cts. Usar esta lejía.

LEJIA SUPERIOR

NUEVA ERA

Órgano de la opinión brigantina y defensor de los intereses comarcenos

Precios de suscripción

En Betanzos un mes 50 céntimos.
Fuera de esta localidad, un trimestre 2 pesetas.
Extranjero un trimestre 4 idem.

PAGO ADELANTADO

Inserciones

Anuncios, reclamos, y comunicados.
Esquelas mortuorias, idem aniversarios. Los precios son muy económicos,

PAGO ANTICIPADO

PARA LOS PRÓXIMOS BAILES DE CARNAVAL

Exposición permanente y venta diaria de los mejores calzados de Norte-América, Islas Baleares y Madrid.

En Casa-Terreiro la mejor surtida y la que más barato vende.

ALMACEN Y DESPACHO

Ruatruviesa, 32

BETANZOS

COLEGIO BRIGANTINO

—DE—

PRIMERA ENSEÑANZA SUPERIOR

SANCHEZ BRÈGUA, 4 PISO 1º

Este establecimiento docente, dirigido por un profesor que posee título académico, se halla montado con arreglo á los últimos adelantos pedagógicos.

Número de alumnos limitado.
Métodos prácticos.
Vigilancia constante

Materiales escolares higiénicos.
Comodidad y seguridad.
Métodos prácticos.

Lecciones particulares de Francés, contabilidad y preparación para el Magisterio, etc. del establecimiento, y á domicilio á precios convencionales.

Sánchez Brègua, 4 piso 1.º Betanzos.